

# A fondo

## FORO DEL LECTOR

El Foro del Lector no publica cartas abiertas ni dirigidas a un tercero. Las cartas no deben tener una extensión mayor de 200 palabras y estarán sujetas a edición por razones de espacio. En ellas se deben incluir la dirección y el teléfono del autor. Las cartas pueden enviarse por correo a la Dirección de EL TIEMPO, avenida calle 26 n.º 68B-70, Bogotá, D. C. Por fax, al número 294-0210 y por correo electrónico a [opinion@eltiempo.com.co](mailto:opinion@eltiempo.com.co).

### Construir reservorios de agua

#### SEÑOR DIRECTOR:

La noticia de hace unos meses decía: “La CAR construirá reservorios de aguas lluvias para la sequía”. En este espacio lo he propuesto desde hace años, para todas las corporaciones autónomas de Colombia. El régimen de las lluvias en Colombia es un sistema bimodal con altas lluvias en abril-mayo y octubre-noviembre. De aquí la importancia de tener reservorios de las épocas de lluvia para los meses secos. Se habla de 5.000 reservorios, de los cuales ya hay 72 en 104 municipios y que tienen capacidad de almacenar 120 m<sup>3</sup>. Con ellos se deben desarrollar programas de piscicultura, agricultura, ganadería y alimentar acueductos veredales. Para el consumo humano debe filtrarse el agua. Estos reservorios deben tener un helipuerto al lado, lo cual no tiene mayor costo y sí facilita el agua

contra los incendios. Por esto sugiero al Gobierno que en vez comprar aviones compre helicópteros y pongan a funcionar los que están para reparar. Sugerimos también que se adelanten programas de reforestación, agroforestales y silvopastoriles para incrementar la retención de agua en los suelos de explotaciones agropecuarias.

*Fidel Vanegas Cantor, ing. agrónomo*

### Chuchupa y Ballena

#### SEÑOR DIRECTOR:

Hace 50 años fui uno de los geólogos de pozos de la Texas Petroleum Company en la plataforma Rowan Houston, donde se perforaron los pozos descubridores del campo de Chuchupa y de los pozos desviados de Ballena, en la costa de La Guajira. De acuerdo con mi cercana experiencia a estos pozos perforados con la tecnología de hace medio siglo, nunca hubo un problema con el medio

ambiente. Hoy, en el año 2024, con la tecnología actual de Ecopetrol y de Petrobras, no entiendo cómo un juez de Santa Marta puede suspender la perforación de un pozo exploratorio. Pobre Colombia, en verdad, hay un cambio: en un futuro cercano, no habrá gas para cocinar ni para bañarse con agua caliente.

*Orlando Forero Esguerra*

### ¿Chambones?

#### SEÑOR DIRECTOR:

El presidente Petro ha llamado de manera irrespetuosa “chambones” a los miembros del Consejo Nacional Electoral (CNE) porque están investigando la posibilidad de que su campaña haya superado los límites permitidos. Curioso que por el mismo motivo el señor Petro haya pedido a los mismos “chambones” investigar las campañas de los expresidentes Santos

y Duque. No puede ser que el jefe del Estado se considere intocable. Él dice que no se violaron los topes, entonces no debería preocuparle la eventual investigación del CNE. No conviene al país que todo lo que rodea al primer mandatario esté lleno de polémica.

*Mario Patiño Morris*

### Contra el mal parqueo

#### SEÑOR DIRECTOR:

Excelente iniciativa la del alcalde Galán para mejorar la movilidad de la capital. Ojalá esta intención no se quede en el tintero. Le sugiero a Movilidad que dedique todos los esfuerzos en las vías arteriales, frente a hospitales y clínicas, centros comerciales, zonas de restaurantes y alrededores de estos lugares. Ordenando y organizando los anteriores puntos, auguro éxito inmediato para evitar trancones.

*Esteban Cortez*